# Editoriales y Opinión

26 de febrero del 2022





## Racionalidad gubernamental evita desastres

Como si se tratara de señales apocalípticas sobre Zacatecas, la terrible violencia, la creciente inseguridad, los efectos pandémicos, la penuria presupuestaria, estancamiento económico, los conflictos magisteriales, el desempleo y las confrontaciones políticas, continuarán como temas críticos y de conflicto de aquí al 10 de abril, la fecha de la revocación de mandato. Ante la acumulación de tormentas, hay tensión silenciosa por los miedos, temores y alarmas que se levantan, pero también se multiplican los estridentes reclamos a los gobiernos federal, estatal y municipales, porque no imponen creatividad e inteligencia estratégica para cuando menos, contener las crisis.

Frente a los flagelos de la violencia e inseguridad, hay legisladores y, es un ex-

ceso llamarles así, como la Senadora SO-LEDAD LUÉVANO, que lanza la propuesta sobre una ley que posibilite armar a la gente: v la descabellada como absurda iniciativa del diputado federal MARCO FLORES, de convocar a las comunidades a levantarse en armas si el gobierno federal no resuelve el problema de la violencia. Ambos coinciden en la irracionalidad de un exceso retórico, que como acertadamente opina el diputado ENRIQUE LA-VIADA CIREROL, "sería como echarle más gasolina al fuego". Pero lo más cierto que es repudiable por la sociedad, es que los legisladores no asumen seriedad ni responsabilidad institucional ni ante sus representados y más parecen entrar a un juego malabar de expresiones sin razón.

Como éstos legisladores federales, hay detalles municipalistas que pretenden hacer que la población entre a escenarios tétricos, como así lo ilustra el alcalde jerezano HUMBERTO SALAZAR, quien insiste en siniestrar la tradicional Feria de Primavera de Jerez y en la incontenible promoción, llegó hasta con los migrantes en ciudades de California, Estados Unidos para invitarles a esa fiesta con atisbos tenebrosos. Es médico y no alcanza a percibir que la cuaresma opaca que inicia el miércoles 2 de marzo, el Miércoles de Ceniza, no será tiempo suficiente para que sean desvanecidos los riesgos de la pandemia, así estemos en semáforo verde de incertidumbre. Y lo más grave, parece abrir la fiesta a la violencia e inseguridad.

Y hablando de miércoles, el anterior los zacatecanos reaccionaron con opti-

mismo al conocer del encuentro en Palacio Nacional, del Gobernador DAVID MONREAL ÁVILA con el Presidente AN-DRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, evento al que de inmediato dieron la más elevada significación para acabar con el carnaval de rumores e interpretar la obviedad de la reiterada gestión, para que el Jefe de la Nación haga efectivo el total patrocinio del gobierno federal a nuestro estado y gradualmente pero con certeza pronto se puedan superar las graves condiciones de inestabilidad social generadas por la incesante violencia y la penuria presupuestaria, hechos que agobian, atormentan y someten al Zacatecas productivo que ha sido siempre y que hoy se encuentra materialmente acotado, paraliza-

El Presidente de la República está plenamente consciente de la emergencia social que vive Zacatecas, tiene la más fehaciente información acerca de las crueles realidades y circunstancias que sufren los zacatecanos, conoce de la justificada desconfianza y decepción que se sienten en las comunidades y municipios, bien sabe de la elevada belicosidad en los enfrentamientos de los grupos criminales, conoce que hay en el estado un río revuelto del que pueden sacar ventaja los promotores del desastre, está pues convencido de la existencia de miedos y tensiones que urge atemperar hasta disolver y abrir ruta a la recuperación de la paz y tranquilidad.

Email:nachovalenzuelav@gmail.com
Facebook: Nacho.valenzuela

### **Trotamundos**

POr Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | @rmunozc1970

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

### El tiempo, nuestro peor enemigo

Según la RAE la definición de tiempo da varios resultados; 1.- Duración de las cosas sujetas a mudanza; 2.- Magnitud física que permite ordenar la secuencia de sucesos estableciendo un pasado, presente o futuro donde cuya unidad internacional es el segundo; y 3.- parte de la secuencia de los sucesos. Sin duda para nosotros, esta unidad de medida es la única que decide o deja dicho lo bien que estamos actuando en esta vida terrenal.

Llevamos casi un mes con un ataque frontal de la prensa nacional ante los sucesos de inseguridad que se han dado en nuestro estado, pero lo peor es que en este lapso recorrido, la percepción de inseguridad ha logrado llegar a límites inimaginables. Un problema de nuestro estado que urge corregir es que la percepción es ya una cruda realidad.

Dado que la industria turística zacatecana está viviendo una crisis, algunos hoteleros del estado invitamos en estos pasados días a los secretarios de Turismo y Economía a un desayuno para dialogar con ellos y encontrar en conjunto la fórmula para reactivar la oferta turística estatal. Sin duda con el secretario Barragán se lograron acuerdos importantes, llamándome la atención el interés mostrado en lo expuesto, así como la preocupación conjunta por los sucesos de violencia mencionados previamente.

Cabe mencionar que a pesar de ser un problema de todos, las cabezas de nuestro gobierno siguen ignorando los llamados de la gente para la cual trabajan. Le comento que dicho desayuno se agendó para el día que el secretario de economía Rodrigo Castañeda tenía espacio, mismo que nos lo agradeció con un plantón. Es de dar vergüenza el poco interés de los que "llevan" el motor económico del estado, ojalá a mi estimado amigo el día de mañana no se le caiga el teatro y tenga que afrontar el cierre de hoteles en la capital; sin duda debut y despedida con nosotros.

Otro de los lugares donde el tiempo está cobrando una muy cara factura es en una de las obras magnas de esta administración federal, el Tren Maya. Desafortunadamente para ellos los que criticamos esta obra, los que especulan con terrenos, los ejidatarios y ambientalistas ya no son su problema actual, el principal problema con el que se lidia aquí es el tiempo que corre como si fuera a ser este transporte de alta velocidad.

Sin duda el presidente es uno de los principales culpables del retraso de la obra ya que cambió la idea original donde en vez de ser una asociación público privada, lo hizo solo pública. Los cambios de ruta, caprichos y relevos de cabezas del proyecto, así como los obstáculos no imprevistos están cobrando una factura impagable. Si las cosas siguen como hasta ahora, a finales del sexenio estarán difícilmente construidas dos de las terceras partes del proyecto y tristemente sin contar pesos, será otra de las muchas mentiras presidenciales.

Otra de las obras victimizada por Cronos es el Aeropuerto de Santa Lucía el cual corre un riesgo alto de convertirse en un elefante blanco. Si bien estamos a casi un mes de su inauguración, no se ve clara una estrategia para que líneas nacionales o internacionales hagan de este su casa. En lo particular me llamó la atención el anuncio de Aeroméxico en el cual aseguró volarían dos rutas saliendo de ese aeródromo. No se necesita ser un experto para entender que el modelo comercial de dicha aerolínea está basado en su interconexión. Es claro que un pasajero que llegue a Santa Lucía o al AICM estará sin opción a conectar inmediatamente, teniendo que pernoctar o gastar una fortuna y medio día para ir de un aeropuerto a otro.

Por su parte Viva Aerobús y Volaris si saldrán de allá, tomando como rutas las capitales más importantes de nuestro país, donde al momento de hacer cuentas estas como siempre no me cuadran.

Si son 6 rutas más o menos y a cada una se le agregan 100 pasajeros, en un año se moverían por allí aproximadamente 217 mil pasajeros, número muy bajo de lo previsto por ellos ya que anunciaron se desplazaría a 2 millones de personas.

Santa Lucia se podría defender con vuelos de carga o con otras aerolíneas internacionales pero esto suena muy complicado debido a la casi nula conectividad terrestre con la que cuenta. La construcción del famoso tren o de carreteras que lleven a la gente allá no es solo cosa de presupuesto, existe en esta variable el factor más cruel a considerar en nuestra vida, el famoso tiempo, quien amenaza a esta obra en ser totalmente absurda.

Le dejo de tarea el evaluar pagar un bajo TUA (tarifa de uso de aeropuerto) por viaje saliendo de este aeropuerto, pero deberá agregar el tiempo que le tendrá que invertir a su traslado así como el costo del mismo. Para las personas que necesitamos viajar y conectar, simplemente llegar a Santa Lucía no es opción.

Así se nos va la vida, así se le ha ido el tiempo al presidente sin lograr nada importante, así hemos visto pasar tres años en los cuales en vez de sumar restamos. Ojalá y personas como el secretario de economía de mi estado comprendan que el tiempo corre, que no los podemos esperar y que el actuar no se da cuando quieren, simplemente se da cuando se solicita. Hasta la próxima.



EL AEROPUERTO FELIPE ÁNGELES es la apuesta del actual Gobierno Federal

Mi La Jardín de Flores Por La Madre Teresa de Chalchihuites

"Para el gremio de prestadores de servicios en Zacatecas el que la entidad pasara a semáforo epidemiológico verde, fue una excelente noticia que ha ayudado porque la llegada de turistas foráneos y visitantes locales ya se empieza a notar": Erika Torres Reyes.

CHALCHIHUITES, ZAC .- Viernes 25 de febrero de 2022. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre de 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha, Amén.

#### Juez le dio Palo a "El Pelón" Murillo

"YA SE venía venir: el juez de control que lleva el caso de las privaciones de la libertad y el posterior asesinato de los cinco jóvenes estudiantes del municipio del General Francisco R. Murgía, mejor conocido como Nieves, quienes llegaron a la capital del estado a divertirse en un bar y cuando salían los secuestraron para después asesinarlos con inaudita saña, resolvió dejar en libertad a una de las dos mujeres "implicadas" en el asesinato de los muchachos.

"¿POR QUÉ creen ustedes que hayan dejado libre a la también estudiante de 18 años, más joven incluso que las del municipio de Nieves?".

-ES POSIBLE, como lo declaró la hermana de las dos mujeres detenidas, por su presunta participación en los cinco abominables homicidios dolosos, que la muchachita sea inocente de tal acusación. por eso el señor juez resolvió dejarla en

-TAMBIÉN pudo ser que el juez de control -toma la palabra don Roberto-, haya encontrado las huellas de tortura que manifestó su hermana denunciante, o que la Carpeta de Investigación no existan los elementos para procesarla o, como dice usted, madre Teresa, la muchachita es inocente y que además la hayan torturado para obligarla a declararse culpable.

"SI ES así, el Fiscal Murillo no sólo puede perder su chamba, sino hasta ser encarcelado porque el delito de tortura es castigado, de acuerdo al Artículo 4o, del Código Penal, 'de 3 a 12 años de prisión, de 200 a 500 días de multa e inhabilitación para el desempeño de cualquier cargo, empleo o comisión públicos por dos tantos del lapso de privación de libertad impuesta'.

### Mi Jardín de Flores

#### Mucho mar de Fondo

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



David Monreal Ávila



Francisco José Murillo Ruiseco

"ENTONCES, sería el fin de la carrera pública y política de Francisco José Murillo Ruiseco".

-SERÍA importante poder ver el expediente, porque tal vez la Carpeta de Investigación esté mal integrada, o el juez encontró huellas de tortura, o de plano la estudiante es inocente. Lo cierto es que ya está libre; una noticia que el grueso de la ciudadanía aplaude-.

-LO QUE no me checa -dice doña Petraes que "El Pelón" Murillo diga que sobre la resolución del juez a favor de la jovencita estudiante, él tiene dos sopas: 'El recurso de apelación en contra del acto de no vinculación, por lo que estará analizando esa posibilidad si es necesario implementar esta circunstancia'.



Arturo Nahle García



El juez no encontró elementos para vincularla a proceso

"Y LA otra es que, dijo, 'vamos a tener que perfeccionar esa investigación y se podrá continuar con la secuela procesal en el momento que estemos listos para continuar con ella'.-.

-ME CAGA -dice don Roberto-, su lenguaje, es muy rebuscado, no se le entiende fácilmente-

-ASÍ, son los abogados, sólo entre ellos se entienden-.

-PERO Murillo se pasa, les leo la siguiente declaración cuando se le preguntó por qué el juez de control resolvió dejar libre a la estudiante:

'FUE EL análisis que realizó el juez de control de las constancias de los datos de pruebas, evidencia e indicios que se le presentaron para efecto que pudiera emitir el juez esa resolución'.

"HUBIERA simplificado su lenguaje: 'El Juez no encontró pruebas suficientes para procesarla, pero vamos a aportarlas en la apelación que vamos a presentar, porque sostenemos que sí está involucrada'. Yo creo que Cantinflas y Murillo hubieran dado un buen chou"-.

-EL CASO de estos homicidios dolosos, como ustedes saben, dio vuelta al mundo. Y la procuración de justicia en Zacatecas quedó en evidencia. La gente necesita más información al respecto, por lo que es necesario que don Francisco Murillo comparezca ante los señores diputados y, de ser posible, también el juez-.

#### Mucho mar de Fondo

-YO CONSIDERO que este caso tiene mucho mar fondo porque la secretaria general de Gobierno, la Gabriela Pinedo Morales, quien por lo regular no atiende a la prensa, declaró a nuestro compañero Manuel Domínguez Caldera que 'es delicado hablar sobre el tema, y que no es posible brindar más detalles' exhortando a los reporteros presentes a basarse en los comunicados que emiten las autoridades, en este caso, la 'Mesa de Construcción de Paz, que encabeza 'El Deivis':

'COMO USTEDES saben -les dijo la Gabriela-, es la mesa la que ha estado informando puntualmente el tema al respecto. Ellos son los que seguirán informando cuando vaya surgiendo más información (sic). La mesa -continuó- les informará todas las acciones que se están tomando, pues en estos momentos también es muy delicado hablar sobre el tema por todas las circunstancias, por eso es que la mesa se encarga de brindar a todos la información necesaria. También estamos en comunicación constante con los presidentes municipales (sic).

"LA VERDAD, no me satisficieron sus palabras, lo hace para no meterse en problemas o porque no sabe, o no le interesa el caso y esto es grave, porque después de 'El Deivis', la Gabriela es la encargada de llevar las riendas del estado"-.

#### El Nahle es muy Vivo

EL QUE sí es claro, directo y muy vivo, es el Arturo Nahle, titular del Poder Judicial, aunque todo Zacatecas sabe que el de Río Grande no da paso sin huarache. Hoy, en nuestro Diario Página 24 Zacatecas, dice que los jueces y sus familias corren peligro porque 'el trabajo de ellos es de una alta responsabilidad, pero también de una alta exposición: no traen escoltas ni vehículos blindados.

'TENEMOS 103 jueces y juezas, y sí

Pasa a la Página 6 🕨



#### ◀ Viene de la Página 5

tenemos que decir que son compañeros muy valientes, muy responsables, pero -reiteró- muy expuestos'-.

"YO CREO que 'El Nahle' -como dicen los chavos aquí en Chalchihuites- se la prolongó, porque no se sabe que hayan matado a algún juez o jueza aquí en Zacatecas, en donde son policías y taxistas los que realmente están expuestos. "ADEMÁS, muchos de los jueces son muy huevones e irresponsables, toda la chamba la hacen los secretarios o las secretarias de los juzgados.

"LO QUE sí el Nahle es muy vivo, porque en cuanto comenzó su declaración con la prensa, tendió la mano a 'El Deivis', y dijo "comprendo" la austeridad, pero que el billete no le alcanza, por más que se aprieta la tripa:

'SABEMOS de la problemática finan-

ciera del gobierno, seremos pacientes y optimistas; confiaremos en la palabra del gobernador, pues confiamos en que para septiembre u octubre podamos acceder a recursos extraordinarios que nos permitan cerrar el año. Pues insisto que con los recursos que recibimos en diciembre del año pasado, no estamos en condiciones de cerrar el año.

'APROXIMADAMENTE 58 millones de pesos faltarían, nos aprobaron sólo 550, por lo que requerimos 608 millones de pesos. Mientras estamos recortando gastos y estamos en una política severa de austeridad'.

"¡OLÉ, olé, olé!, ¿cómo ven al Nahle?"-.

-¡ES UNA 'chucha cuerera'!, sabe su chamba, pero 'El Rey David' lo conoce muy bien... habrá un buen 'agarrón' por el billete-.

**-BUENO**, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santisima de Guadalupe-.



#### ncontrar un camino para llegar a la solución al grave problema de la inseguridad, debiera ser la preocupación genuina de todos. Pero no lo es para la mayoría de los políticos y activistas opositores al actual gobierno y,

y activistas opositores ai actual gobierno y, de paso, se llevan entre las patas a muchos incautos, increfblemente algunos de ellos son académicos con grados de licenciatura, pero también de maestría y doctorados, cuyos comentarios están lejos de regirse por el método científico, o hasta del sentido común que tienen muchos que no cursaron primaria.

Cualquier estrategia seria tiene que reconocer la realidad. Y por realidad debemos entenderse el problema, su naturaleza, sus causas, sus contextos. Y, para la gran mayoría, la realidad inobjetable son los miles de muertos. Y después de eso no existe más realidad, para ellos, eso es todo.

Y si eso es todo, entonces la falsa solución es "policíaca". Por eso, los reclamos airados son en contra de la Guardia Nacional, porque nació con el propósito de brindar seguridad y, si después de su existencia sigue habiendo muertos, entonces se infiere que la estrategia "ha fallado", porque sus presupuestos lógicos de tal deducción son incompletos. Y hasta exageradamente contradictorios cuando ignoran (porque de repente también optan por ignorar esa realidad) a las fuerzas de seguridad y se concentran en la metáfora de "abrazos, no balazos".

La parte visible y dolorosa es el regadero de sangre, el desplazamiento de comunidades amenazadas a las ciudades que consideran

# Cogobierno: delincuencia de cuello blanco y crimen organizado

Benjamín Moctezuma Longoria

más seguras (¿?), como Fresnillo o Jerez, o de plano la migración a otros estados de la República. A Durango, por ejemplo, donde la "tranquilidad" obedece a la hegemonía de un solo cártel del crimen organizado.

Hay una realidad visible, para el que la quiera ver, o al menos comprender. Y, en consecuencia, atender desde la trinchera a su alcance; a saber: La existencia de una porción muy grande de una clase política y de gobierno que cogobierna con el crimen organizado en los ámbitos de los 3 poderes y en los 3 niveles.

La realidad no visible, pero esencial, radica en que ése cogobierno se funda sobre bases de complicidad que produce la corrupción y la impunidad (proceso más allá de lo jurídico), métodos adoptados de forma masiva en nuestro país, desde la implantación del patrón de crecimiento económico basado en el neoliberalismo, como manera de crecimiento, acumulación y concentración

de la riqueza.

Una sólida estrategia de seguridad debe proponerse desmontar la corrupción y la impunidad no sólo en los órganos de los 3 poderes y 3 niveles de gobierno, sino también en esa porción de la clase política que interactúa con la delincuencia de cuello blanco y del crimen organizado, ambas hijas alimentadas por los métodos neoliberales del proceso de acumulación y concentración de capitales.

Y, cuando hablo de una estrategia de seguridad sólidamente fundada no me refiero a una tarea exclusiva de los órganos de impartición y administración de la justicia (reitero que el problema no es sólo administrativo, no es sólo de leyes y de aplicación de las mismas, es también político, ideológico, es de organización, etc.), sino de la responsabilidad que también tiene la sociedad para procurarse la seguridad.

Y esa tarea se concretiza en acciones concretas como las de no seguir votando por personas claramente alineadas al crimen organizado, o que gozan de tener relación con él, financian sus campañas. O, incluso, con aquellos que viviendo de la política son incapaces de proponer un transitar y sólo se concentran a quejarse o externar alaridos con evidente intención de crear confusión, descrédito y, con ello, ganarse la "confianza" a partir de desprestigiar al rival y que muestran hasta alegría de que las cosas marchen mal.

No nos confundamos, ellos sacan raja política de nuestro problema. No se preocupan por nosotros, piensan en ser presidentes, regidores, diputados, senadores, en fin, piensan electoralmente y sólo a su favor. Se entenderá que hacen propaganda, no análisis.

Ocultar el problema, y sus efectos, de la inseguridad es incompatible con una efectiva estrategia. Eso se hizo con el Gobierno de Miguel Alonso, y luego con el de Alejandro Tello, al insistir en que no hubiera información amplia sobre el tema porque, según ellos, era hacer apología del delito. En realidad pretendieron tapar el sol con un dedo.

Por eso, asumamos la responsabilidad ética y profesional de informar a profundidad, o el grueso de la sociedad seguirá siendo presa de propaganda, ideología, falsa conciencia y de concentrar sus reclamos sobre falsos positivos, tocando solo causas inmediatas y dejando inalterables aquellas que tienen profundidad y de la que son actores muchos de los que parecieran militantes convencidos de su combate. ¡Oh!, sorpresa: algunos son políticos y activistas que parecen paladines contra la inseguridad y luego son perseguidos por la justicia...

ara nadie es secreto que más allá de la complicada realidad que enfrenta el zacatecano por la inseguridad que a nivel nacional existe, la idea de saberse en riesgo trastoca por completo su quehacer diario.

Sin embargo, conocer la percepción de inseguridad, el sentimiento humano que va acompañado de mecanismos de defensa, también debería de ser un elemento para aminorar el impacto.

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) indicó que para el tercer trimestre del 2021, el 61.9 por ciento de la población de 18 años o más, a nivel nacional se enteró de la situación de seguridad pública, narcotráfico y delincuencia en su ciudad viendo noticiarios en televisión.

Datos sobre Fresnillo, en ese mismo periodo de tiempo, nos dicen que 74 de cada 100 habitantes conocieron la información por la misma vía. Mientras que en la capital del Estado, fue el 50 por ciento.

Otro dato a tomar en cuenta de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) es que en Fresnillo, el 37 por ciento de los adultos mayores de 18 años que se sintieron inseguros, se enteraron de la situación por los noticiarios de radio. En la ciudad de Zacatecas fue el 29 por ciento.

Obviamente las Redes Sociales, los servicios de mensajería y la comunicación de boca en boca, son quienes encabezan la lista.

Es por eso que el trabajo que desde lo institucional debe de realizarse para recomponer el tejido social en Zacatecas debe contemplar como uno de sus principales pilares y soportes a la radio y la televisión pública.

Recordemos que el 13 de enero de 2016, en el Periódico Oficial del Gobierno del Estado de Zacatecas se publicó el Decreto de creación del Sistema Zacatecano de Radio y Televisión (SIZART), firmado por el entonces gobernador Miguel Alonso Reyes.

En su artículo 4, que reza sobre las funciones que tendrá el organismo, quedó establecida en el inciso VI la de proporcionar información pertinente, veraz y oportuna

#### Libreta de Reportero

# La Radio Pública en Zacatecas

ANTONIO SALAS

a los habitantes del Estado para fomentar y acrecentar su participación en la protección y defensa de la libertad, el medio ambiente, las condiciones de paz y tranquilidad social que mejoren sus condiciones culturales y materiales

Por lo tanto, reitero, como una de tantos granitos de arena que deben de acumularse en pro de un Estado de Derecho a favor de una mejor calidad de vida para la población debe estar allí, en el cumplimento de las funciones, el conocimiento del entorno, pero sobre todo la estrategia de los medios públicos fundamentales en la Transformación de Zacatecas

Me queda claro que el actual Gobernador conoce del impacto y alcances de la radio y la televisión. Como reportero asignado a cubrir sus actividades desde candidato y luego como Presidente Municipal de Fresnillo, y después en el Senado de la República, intercambié en distintas ocasiones puntos de vista sobre la importancia de la radio en la repión.

Más de una vez, celebró que los datos proporcionados a través de la radio permitieran a la población acceder en tiempo y forma a los programas sociales, culturales e incluso, en los peores momentos, a la salvaguarda de su vida y de sus seres queridos.

Tradicionalmente Zacatecas es una entidad donde la radio tiene buena aceptación entre las audiencias. La dispersión social y geográfica, hace de las ondas hertzianas la única posibilidad para muchas familias que viven en lo apartado de conocer lo que sucede en el mundo y la región.

La radio sigue cumpliendo su función no sólo de entretenimiento, también de difusión cultural, enseñanza y en ocasiones, para dar cuenta del fallecimiento de algún miembro de las familias en las comunidades.

La cobertura que desde Radio Zacatecas XHZH 97.9 FM y al Canal 24 de Televisión Digital Terrestre se tiene en cerca de 40 municipios del Estado, así como algunos puntos de Aguascalientes, Durango, Jalisco y San Luis Potosí.

Así como el alcance en los municipios de Calera, Ojocaliente, Enrique Estrada, Guadalupe, Fresnillo, Jerez, Veta Grande, Trancoso, Pánuco y Zacatecas por parte del Canal 24.1, se vuelve una excelente herramienta que debería cumplir con funciones más allá de informar.

El SIZART es uno de los sistemas de radiodifusión pública más joven en el país, pero no por eso debe de ser el más inmaduro e inexperto.

A nivel mundial, existen modelos exitosos que se han vuelto referentes permanentes para ese modelo de las organizaciones dedicadas a la comunicación. La British Broadcasting Corporation (BBC) en el Reino Unido, ha marcado no sólo a las audiencias del siglo pasado y este.

Sino ha trazado una línea bien definida de un modelo que se ha repetido en distintos lugares del mundo. Otro ejemplo es lo que ocurre en Estados Unidos, donde por cierto, la National Public Radio (NPR) cada vez cede más espacios a programas en español. Como los producidos por Radio Ambulante que dirige Daniel Alarcón.

En "Casa Abierta al Tiempo", de la Universidad Autónoma Metropolitana, el investigador y catedrático Francisco Prieto inicia su artículo "La radio pública: una misión" con una sentencia: La radio pública es una necesidad.

Además, en el contexto de competencia, pone como ventaja a la radio pública sobre la comercial, la posibilidad de dar voz a un menú seleccionado de información comentada y contextualizada por catedráticos, especialistas y periodistas con experiencia en ciertos temas.

Cierra diciendo que en el ejercicio sistemático de la inteligencia, pueden y deben convertirse en verdaderas universidades ambulantes que lleven inquietudes y saber a lo largo y ancho del territorio. Ejerciendo una genuina labor de mediación entre la radio pública y la comercial.

Apenas el 13 de febrero, con motivo del Día Mundial de la Radio, la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) bajo la temática "La Radio y la confianza" hizo un llamado para trabajar bajo tres ejes principales.

La Confianza en el periodismo radiofónico, es decir producir contenidos independientes y de calidad; Confianza y accesibilidad, un llamado a cuidar a la audiencia, y la Confianza y viabilidad de las emisoras de radio, a fin de garantizar la competitividad.

Es por eso, que entre el abanico de posibilidades que se tienen a su disposición para trabajar en la recomposición del tejido social están las bondades de la radio y el gusto de los zacatecanos para consumir sus contenidos.

Por lo tanto, la Transformación que vive la entidad debe de alcanzar también a su Sistema de Radio y Televisión, para que deje de ser el cómodo espacio dedicado a las élites que fue durante los últimos tiempos.

Para convertirse de manera contundente en un verdadero sistema de radio pública, bien dirigido, producido y administrado, que sea no sólo una opción más, sino un agente de cambio en la sociedad zacatecana.

os medios de comunicación masivos, comuicadores, periodistas medios independientes y todas aquellas profesiones y empresas in-dependientes dedicadas al oficio del periodismo, son indispensables para la construcción de democracias sólidas, su influencia directa en la opinión pública tiene dos resultados, o fortalece el ejerci-cio ciudadano formando a sujetos informados y conscientes de que su participación en la vida pública afecta o beneficia a todos, o forma seguidores ciegos e incapaces de cuestionar al poder, a sus representantes y mucho menos incapaces de exigir la rendicion de cuentas.

De esta forma los medios de comunicación y comunicadores son necesarios para la reconstrucción de nuestra nación, pues durante años la relación de medios - política ha sido de sumisión, control y de servirse mutuamente según los intereses de cada uno. Un claro ejemplo es el de Peña Nieto, quien siendo gobernador del Estado de México se vio beneficiado con la maquinaria mediática para posicionarlo como presidenciable.

Los grandes medios de comunicación echaron a andar la maquinaria y lograron imponer en la conciencia colectiva a Peña Nieto como la mejor opción, como la promesa de un nuevo PRI convirtiéndolo en una estrella de cine, a tal grado de que en muchos Estados del país, durante su gira electoral, pudimos ser testigos de

# Medios a escrutinio público

RICARDO ARTEAGA ANAYA

insignias que lanzaban las mujeres en torno a la imagen y belleza del ex presidente, logrando entonces dejar de lado la existencia o no de algún proyecto de gobierno.

El costo para Peña Nieto fue el destino de miles de millones de pesos ya como Presidente de la República, para el pago del favor disfrazado de convenios de publicidad para los medios de comunicación, comunicadores, periodistas, escritores, youtubers, entre otros, muchos de ellos amasaron grandes fortunas en tan solo dos sexenios.

La relación de políticos y grandes medios ha sido pues, de beneficio mutuo, dejando de lado el derecho fundamental que tenemos los mexicanos a informarnos y de tener acceso a la verdad, sea cual sea, hemos sido víctimas de los acuerdos y negocios que han hecho los grandes medios y nuestra clase política a tal grado de que hoy vivimos una polarización constante ocasionada por un choque de intereses.

Por una parte, los grande medios y comunicadores que cobraban cientos de millones de forma anual, diariamente publican y emiten posicionamientos políticos en contra de gobiernos, políticos, administraciones y en otros casos contra sus familiares, dejando de lado lo esencial: la publicación de investigaciones periodísitcas que ofrezcan a los ciudadanos la posibilidad de conocer la verdad detrás del poder político, detrás del ejercicio del recurso público y detrás de cualquier proyecto de gobierno.

Estos medios de comunicación profesionistas del medio, dedican tiempo y quizás han sido financiados con millones de pesos para atacar políticamente a opositores y gobiernos, durante décadas este ha sido el sistema mediante el que operan y hoy se enfrentan a un Presidente que opta por enfrentarlos, por responder con posturas políticas a las que estos emiten, expone sus ingresos, sus ganancias y exige que hagan público de dónde provienen los millones con los que son financiados, resulta que unos cuantos creen que un actor político no debe tener la posiblidad de cuestionar a quienes buscan exponerlo sin argumentos reales, sin información que lo vincule con algún acto real de corrupción, sino que utilizan únicamente supuestos que no demuestran nada.

Los medios de comunciación desde hace décadas han utilizado la información y la verdad como un jugoso negocio con el que chantajean a políticos a cambio de convenios públicos a cambio de callar la corrupción, no criticarlo (golpearlo) o apoyarlo mediante columnas de opinión, publicaciones, etc, dejando de lado a los ciudadanos y el derecho de estos de tener acceso a la información y a la verdad.

Estos medios, comunicadores, periodistas, etc, deben ser sometidos al escrutinio público al igual que un gobernante, representante popular o político, puesto que su impacto en la sociedad y en la vida democrática del páis resulta de gran importancia, para la formación de opinión pública y por ende para el fortalecimiento de ciudadanos que se involucran en la toma de decisiones de forma consciente y organizada, cualquier medio, periodista, columnista, comunicador, etc, debe ser evaluado por la ciudadanía, puesto que los ciudadanos tenemos derechos a concer los intereses a los que sirve. La transformación del país también debe incluir un cambio en los medios de comunciación, estos deben, en su totalidad, pugnar por la verdad como un acto de justicia social, no solo como un negocio enriquecedor.

### RAYUELA

Con voluntad y colaboración, mucho se puede hacer para solucionar el problema de la nómina magisterial.